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МАТЕМАТИЧЕСКОЕ И КОМПЬЮТЕРНОЕ МОДЕЛИРОВАНИЕ 

УДК 004.85 
 

А.А. ВОРОБЬЕВ, В.Т. ЕРЕМЕНКО 

 

АЛГОРИТМ ОБРАБОТКИ ГЕОЭКОЛОГИЧЕСКОЙ ИНФОРМАЦИИ, 

ФОРМИРУЕМОЙ ДАТЧИКАМИ И СОЦИАЛЬНОЙ СРЕДОЙ,  

ДЛЯ ПОВЫШЕНИЯ ДОСТОВЕРНОСТИ МОНИТОРИНГА СОСТОЯНИЯ 

АТМОСФЕРНОГО ВОЗДУХА 

 
В статье рассматривается алгоритм интеллектуальной обработки геоэкологической 

информации, полученной из разнородных источников для повышения достоверности мониторинга 

состояния атмосферного воздуха за счет интеграции разноформатных данных с использованием 

вероятностного тематического моделирования, метода морфологического анализа на 

лингвистических шаблонах, сентимент-анализа на машинном обучении и корреляционного анализа. 

 

Ключевые слова: индекс качества воздуха; достоверность геоэкологического мониторинга; 

интеграция разнородной информации; вероятностное тематическое моделирование; 

морфологический метод; сентимент-анализ; корреляция Пирсона.  
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ALGORITHM FOR PROCESSING GEOECOLOGICAL INFORMATION  

GENERATED BY SENSORS AND THE SOCIAL ENVIRONMENT TO INCREASE RELIABILITY  

OF ATMOSPHERIC AIR STATE MONITORING 

 

The article discusses an algorithm for intelligent processing of geoecological information obtained from 

heterogeneous sources to improve the reliability of monitoring the state of atmospheric air by integrating data of 

different formats using probabilistic thematic modeling, the method of morphological analysis on linguistic patterns, 

sentiment analysis on machine learning and correlation analysis. 

 

Keywords: air quality index; reliability of geoecological monitoring; integration of heterogeneous 

information; probabilistic thematic modeling; morphological method; sentiment analysis; Pearson correlation. 

 

BIBLIOGRAPHY (TRANSLITERATED) 

 

1. Chistaja strana – Nacional'nyj proekt Jekologija [Jelektronnyj resurs]. – URL: 

https://ecologyofrussia.ru/proekt/chistaya-strana (data obrashhenija: 13.05.2022). 

2. Zagrjaznenie vozduha v Rossii [Jelektronnyj resurs]. – URL: https://aqicn.org/city/russia/moscow (data 

obrashhenija: 29.06.2022). 

3. Tverdye chasticy v vozduhe. RM 2.5 i RM 10 [Jelektronnyj resurs]. – URL: 

https://ecoproverka.ru/tverdye-chastitsy-v-vozduhe-rm-2-5-irm-10 (data obrashhenija: 29.06.2022). 

4. Kompleksnye pokazateli kachestva (zagrjaznenija) atmosfernogo vozduha [Jelektronnyj resurs]. – URL: 

https://human.snauka.ru/2016/08/16158 (data obrashhenija: 29.06.2022). 

5. Zagrjaznenie vozduha na ul. Zvorykina 1, k4 v rezhime real'nogo vremeni Indeks kachestva vozduha 

(AKI) [Jelektronnyj resurs]. – URL: https://aqicn.org/city/russia/moscow/zvorykina/ru (data obrashhenija: 

29.06.2022). 

6. Dannye o zagrjaznenii vozduha na ul. Zvorykina 1, k4 v formate Excel [Jelektronnyj resurs]. – URL: 

https://airvoice.io (data obrashhenija: 29.06.2022). 

7. Vorob'ev A.A. i dr. Metodika sbora i obrabotki sociologicheskoj informacii iz seti Internet / A.A. 

Vorob'ev, A.M. Rybak, R.A. Seredkin, A.Ju. Androsov, B.I. Solov'ev // Izvestija Tul'skogo 

gosudarstvennogo universiteta. – Tehnicheskie nauki, 2022. – № 2. – S. 208-214. 

8. Svidetel'stvo o gosudarstvennoj registracii programmy dlja JeVM 2022610061 Programmnyj modul' 

sbora i analiza sociologicheskoj informacii o material'nom polozhenii naselenija na osnove publikacij 

jelektronnyh SMI / zajavitel' i pravoobladatel': Vorob'ev A.A., Seredkin R.A., Chernyj D.K., Beljaev 

D.A.; № 2021681557 zajavl. 22.12.2021; opubl. 10.01.2022. – 1 s. 

9. Svidetel'stvo o gosudarstvennoj registracii programmy dlja JeVM 2022610063 programmnyj modul' 

analiticheskoj obrabotki sociologicheskoj informacii, otobrannoj po tematicheskim fil'tram v social'noj 

seti / zajavitel' i pravoobladatel': Vorob'ev A.A., Rybak A.M., Preobrazhenskij R.A., Judickij V.M.; № 

2021681284; zajavl. 22.12.2021; opubl. 10.01.2022. – 1 s. 



Информационные системы и технологии 

 

№2(136)2023   
 

 

 

 

 

 

10. Voroncov K. V., Potapenko A. A. Reguljarizacija verojatnostnyh tematicheskih modelej dlja povyshenija 

interpretiruemosti i opredelenija chisla tem. – Komp'juternaja lingvistika i intellektual'nye tehnologii: po 

materialam ezhegodnoj Mezhdunarodnoj konferencii «Dialog», 2014. – S. 50-65. 

 

УДК 004.056.3 

С.И. ЕГОРОВ, Е.А. ТИТЕНКО  
 

МАТЕМАТИЧЕСКИЕ И ВЫЧИCЛИТЕЛЬНЫЕ СХЕМЫ  

РЕАЛИЗАЦИИ АРИФМЕТИЧЕСКИХ ОПЕРАЦИЙ  

В КОНЕЧНЫХ ПОЛЯХ ГАЛУА ДЛЯ ПОДВИЖНЫХ РОБОТОВ 

 
В статье предложен подход к аппаратной реализации арифметических операций в конечных 

полях Галуа. Прикладная область - контроль «коротких» сообщений между подвижными 

взаимодействующими роботами. Цель – снижение аппаратных затрат функциональных узлов, 

участвующих в помехоустойчивом кодировании. Метод решения основан на использовании 

табличного перехода к логарифмическому представлению элементов поля Галуа и обработке 

логарифмов чисел. Такой переход позволяет отказаться от итерационных шагов обработки 

элементов конечного поля Галуа. Созданные вычислительные схемы для операций умножения, 

деления целесообразно применять для проверки корректности сообщений, передаваемых между 

подвижными роботами бытового назначения в составе группировки. 

 

Ключевые слова: расширенные поля Галуа; степень; таблица переходов; удельная 

информационная емкость памяти. 
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MATHEMATICAL AND COMPUTATIONAL SCHEMES FOR IMPLEMENTING ARITHMETIC 

OPERATIONS IN FINITE GALOIS FIELDS FOR MOBILE ROBOTS 
 

The article is shows to the approach to the hardware implementation of arithmetic operations in finite Gaul 

fields. Application area - control of «short» messages between mobile interacting robots. The goal is to reduce the 

hardware costs of functional units involved in error-correcting coding. The solution method is based on the use of a 

tabular transition to the logarithmic representation of the elements of the Galois field and the processing of logarithms 

of numbers. Such a transition makes it possible to abandon the iterative steps of processing the elements of the finite 

Galois field. Constructed computational schemes advisable to use the for multiplication and division operations to 

check the correctness of messages transmitted between mobile household robots as part of a group. 

 

Keywords: Extended Galois fields; degree; transition table; specific information capacity of memory. 
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С.В. ПОПОВ  
 

ИЗВЛЕЧЕНИЕ ЗНАНИЙ ИЗ ЭКСПЕРИМЕНТАЛЬНЫХ ДАННЫХ 

  

Задача извлечения знаний (data mining) имеет существенное практическое значение, 

обусловленное тем, что удается обнаруживать не известные ранее закономерности, не явно 

присутствующие в больших массивах исторических данных. В статье предлагается метод 

обнаружения новых объектов, существование которых логически следует из имеющегося набора 

исторических данных. Метод сводится к анализу совместимости признаков, в терминах которых 

описываются исследуемые данные, и основывается на следующей гипотезе повторяемости: если 

признаки совместимы в исторических данных, то допускается их совместимость во всех объектах 

предметной области.  

Не совместимые признаки не могут встречаться одновременно ни в каких объектах 

предметной области. Тем самым, наличие новых объектов предметной области, не представленных 
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в исторических данных, логически следует из имеющейся выборки. Механизм установления 

возможных новых объектов предметной области базируется на исследовании максимальных пустых 

подграфов т.н. графа ортогональности, который описывает несовместимость признаков, 

выводимую из исторических данных.  

Метод предполагает, что при заданном множестве признаков, в терминах которых 

описываются исторические данные, общее число объектов всей предметной области 

ограничивается сверху экспонентой от мощности этого множества. Поэтому, даже при 

достаточно бедном множестве экспериментальных данных, в них может быть зашифровано 

объемная предметная область.  
 

Ключевые слова: извлечение знаний; предсказание новых объектов; графы; предметные 

области; пустые подграфы; базис графа. 
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EXTRACTING KNOWLEDGE FROM EXPERIMENTAL DATA 

 

The task of extracting knowledge (data mining) has significant practical significance due to the fact that it is 

possible to detect previously unknown patterns that are not clearly present in large arrays of historical data. The article 

proposes a method for detecting new objects whose existence logically follows from the existing set of historical data. 

The method is reduced to analyzing the compatibility of features in terms of which the data under study is described, 

and is based on the following repeatability hypothesis: if the features are compatible in historical data, then their 

compatibility is allowed in all objects of the subject area. Incompatible features cannot occur simultaneously in any 

objects of the subject area. Thus, the presence of new objects of the subject area that are not represented in the 

historical data logically follows from the available sample.  

The mechanism for establishing possible new objects of the subject area is based on the study of maximal 

empty subgraphs of the so-called orthogonality graph, which describes the incompatibility of features derived from 

historical data. The method assumes that for a given set of features, in terms of which historical data is described, the 

total number of objects of the entire subject area is limited from above by the exponent of the power of this set. 

Therefore, even with a rather poor set of experimental data, a voluminous subject area can be encrypted in them. 
 

Keywords: knowledge extraction; prediction of new objects; graphs; subject areas; empty subgraphs; graph 

basis. 
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А.О. ЩИРЫЙ  

 

ИСПОЛЬЗОВАНИЕ МОДЕЛЕЙ ЛИНЕЙНОЙ РЕГРЕССИИ  

ПРИ ИССЛЕДОВАНИИ ВАРИАЦИЙ ЧАСТОТНЫХ ГРАНИЦ  

ЭМПИРИЧЕСКИХ МОДЕЛЕЙ МНОГОЛУЧЕВОСТИ ИОНОСФЕРНОГО 

РАСПРОСТРАНЕНИЯ КОРОТКОВОЛНОВОГО РАДИОСИГНАЛА 

 
Ионосферному распространению коротких радиоволн присуща многолучевость. При 

наклонном радиозондировании ионосферы, максимальные наблюдаемые частоты (МНЧ) некоторых 

мод распространения радиосигнала могут оказаться за пределом (выше) диапазона частот 

зондирования, однако иногда оценить эти МНЧ нужно. Поскольку известные методы расчета МНЧ 

достаточно сложны, имеется потребность оценки МНЧ мод по имеющимся данным в процессе 

обработки ионограмм. Возникла идея для расчета МНЧ мод, выходящих за пределы ионограммы, 

использовать МНЧ мод более высоких порядков. Действительно, исследования показали наличие 

сильной корреляции (более 0.9) между МНЧ мод 1-го и 2-го порядков (по ионограммам с обеими 

МНЧ). Таким образом, ионограммы, содержащие МНЧ мод 1-го и 2-го могут быть использованы для 

нахождения коэффициентов уравнения линейной регрессии, что позволит для ионограмм не 

содержащих МНЧ моды 1-го порядка, рассчитывать эту МНЧ по МНЧ моды 2-го порядка. 

Получены простые выражения для расчета МНЧ мод, выходящих за пределы частотного диапазона 

ионограммы, по МНЧ мод более высоких порядков. 

 

Ключевые слова: распространение коротких радиоволн; многолучевость; ионосфера; 

наклонное зондирование ионосферы; максимальные наблюдаемые частоты; эмпирические модели 

многолучевости. 
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THE USE OF LINEAR REGRESSION MODELS IN THE STUDY OF VARIATIONS 

 IN THE FREQUENCY BOUNDARIES OF EMPIRICAL MODELS  

OF MULTIPATH IONOSPHERIC PROPAGATION OF A SHORT-WAVE RADIO SIGNAL 

 

The ionospheric propagation of short radio waves is characterized by multipath. With inclined ionospheric 

radiosonding, the maximum observed frequencies (MNF) of some radio signal propagation modes may be beyond 

(above) the range of sounding frequencies, but sometimes it is necessary to evaluate these MNF. Since the known 

methods of calculating the MNF are quite complex, there is a need to estimate the MNF mod according to the available 

data in the process of processing ionograms. The idea arose to use higher-order MNF modes to calculate the MNF 

modes that go beyond the ionogram. Indeed, studies have shown the presence of a strong correlation (more than 0.9) 

between MNCH modes of the 1st and 2nd orders (according to ionograms with both MNCH). Thus, ionograms 

containing MNF modes of the 1st and 2nd can be used to find the coefficients of the linear regression equation, which 

will allow for ionograms not containing MNF modes of the 1st order to calculate this MNF by MNF modes of the 2nd 

order. Simple expressions are obtained for calculating the MNF modes that go beyond the frequency range of the 

ionogram by MNF modes of higher orders. 

 

Keywords: propagation of short radio waves; multipath; ionosphere; oblique sounding of the ionosphere; 

maximum observed frequencies; empirical multipath models. 
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ИНФОРМАЦИОННЫЕ ТЕХНОЛОГИИ В СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКИХ 

И ОРГАНИЗАЦИОННО-ТЕХНИЧЕСКИХ СИСТЕМАХ 

УДК 004.9 

 

А.В. АНДРЕЕВ, Е.С. ГРИНЕВА,  

С.В. НОВИКОВ, Л.А. ТЕРЕХОВА, С.В. ТЕРЕХОВ, А.С. ЧЕПРАСОВА  

 

АЛГОРИТМ РЕАЛИЗАЦИИ ОСНОВНЫХ ФУНКЦИЙ  

ПОДСИСТЕМЫ ОБРАБОТКИ ОТВЕТОВ ДЛЯ ЗАДАНИЙ WEB-КВЕСТОВ 

 
В данной статье рассмотрен алгоритм реализации основных функций подсистемы 

обработки ответов для заданий web-квестов, так как подобные платформы позволяют вести не 

только игровую деятельность, но и внедрение в образовательный процесс, в связи с 

распространением дистанционного образования. Текстовые ответы не были ранее рассмотрены 

как часть геосоциальных сервисов. Целью данной разработки является разработка функциональных 

требований и проектирование алгоритма реализации основных функций для обработки ответов на 

задания, что приведет к расширению функциональных возможностей геосоциального сервиса, а 

также привлечет новых пользователей. Таким образом, необходимо определить, как пользователи 

будут решать задания, управлять ими, вводить ответы, получать доступ к геоданным, проверять 

ответ, получать результат проверки. 

 

Ключевые слова: web-квест; квест; алгоритм; подсистема обработки текстовых ответов. 
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THE ALGORITHM FOR IMPLEMENTING THE MAIN FUNCTIONS  

OF RESPONSE PROCESSING SUBSYSTEM FOR WEB-QUEST TASKS 

 

In this article, the algorithm for implementing the main functions of the subsystem for processing answers for 

quest tasks is considered, since such platforms allow not only gaming activities, but also implementation in the 

educational process, in connection with the spread of distance education. Text responses have not been previously 

considered as part of geosocial services. The purpose of this development is to develop functional requirements and 

design an algorithm for implementing basic functions for processing responses to tasks, which will lead to the 

expansion of the functionality of the geosocial service, as well as attract new users. Thus, it is necessary to determine 

how users will solve tasks, manage them, enter answers, access geodata, check the answer, get the result of the check. 
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В.А. ВАЛУХОВ, Н.А. ЗАГОРОДНИХ, Р.А. ЛУНЕВ, 

 И.А. МАСЛОВА, Д.В. РЯЗАНСКИЙ, А.А. СТЫЧУК, Е.А. СУРОВА, А.Ю. УЖАРИНСКИЙ 
 

ТЕХНОЛОГИИ ПОСТРОЕНИЯ ИНФОРМАЦИОННЫХ ПРОСТРАНСТВ 

 

В данной статье авторы показывают тенденции информатизации и использования средств 

геопозиционирования в сфере туризма в настоящее время, обосновывают актуальность построения 

информационных пространств для музеев-заповедников, парков отдыха, пансионатов. Приводится 

описание проектирования технологий построения информационных пространств, перечисляются 

требования к составу функций решений на их базе. Показывается практическая реализация 

предложенных технологий на основе реализованного информационного пространства музея-

заповедника Спасское-Лутовиново. 

 

Ключевые слова: информатизация; решения для туризма; средства геопозиционирования; 

геоинформация; управление организационными системами; информационные пространства. 
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TECHNOLOGIES FOR BUILDING INFORMATION SPACES 

 

In this article, the authors show the trends of informatization and the use of geo-positioning tools in the field of 

tourism at the present time, substantiate the relevance of building information spaces for museums, nature reserves, 

recreation parks, boarding houses. The description of the design of technologies for building information spaces is 

given, the requirements for the composition of the functions of solutions based on them are listed. The practical 

implementation of the proposed technologies based on the implemented information space of the Spasskoye-Lutovinovo 

Museum-Reserve is shown. 
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УДК 004.89 
 

О.Д. ИВАЩУК, А.Ю. КОХАНЦЕВ, 

 С.А. ЛАЗАРЕВ, К.А. ПОЛЬЩИКОВ, А.А. СИНЬКО  

 

МЕТОДЫ И МОДЕЛИ НЕЙРОСЕТЕВОГО ДИАГНОСТИРОВАНИЯ  

ИНЖЕНЕРНЫХ СПОСОБНОСТЕЙ 

 
Предложено применение системы искусственного интеллекта для выявления и привлечения 

талантливой молодежи к получению инженерного образования. Разработан метод 

диагностирования инженерных способностей на основе применения нейронной сети. Предложена 

функциональная схема программной системы нейросетевого диагностирования инженерных 

способностей. Разработан метод нейросетевого оценивания показателя инженерных способностей. 

Представлены модели, позволяющие вычислить показатель инженерных способностей испытуемого 

как выходную величину нейронной сети. 

 

Ключевые слова: диагностирование; инженерные способности; нейросетевое оценивание; 

нечеткий вывод; психодиагностические параметры. 
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METHODS AND MODELS OF NEURAL NETWORK DIAGNOSTICS OF ENGINEERING ABILITIES 

 

The use of an artificial intelligence system to identify and attract talented youth to receive engineering 

education is proposed. A method for diagnosing engineering abilities based on the use of a neural network has been 

developed. A functional diagram of a software system for neural network diagnostics of engineering abilities is 

proposed. A method for neural network estimation of the engineering ability indicator has been developed. Models are 

presented that make it possible to calculate the indicator of the engineering abilities of the subject as the output value of 

the neural network. 

 

Keywords: diagnostics; engineering abilities; neural network evaluation; fuzzy inference; psychodiagnostic 

parameters. 
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УДК 004.382.2 

 

И.А. КУБАСОВ  

 

ПЕРСПЕКТИВЫ РАЗВИТИЯ КВАНТОВЫХ ВЫЧИСЛЕНИЙ 

 
В работе исследованы перспективы применения и проблемные вопросы на пути развития 

квантовых вычислений, а также выработаны рекомендации для организаций в ИТ-сфере по их 

решению, что весьма актуально для успешной реализации цифровой трансформации 

государственного управления, бизнеса и перехода к цифровой экономике страны. Необходимость 

развития квантовых вычислений обусловлена невозможностью бесконечно увеличивать 

производительность обычных компьютеров традиционными способами за счет увеличения 

плотности и частоты работы транзисторов. Обоснован выбор варианта использования облачного 

квантового решения для изучения и экспериментов с квантовыми архитектурами, новыми стеками 

программирования и алгоритмами. Выдвинута гипотеза о том, что скорость квантовых 

вычислений позволит построить «интеллектуальную цифровую сеть», как интернет будущего, 

характеризуемого интеллектуальными устройствами, предоставляющими персонализированные и 

предсказательные цифровые услуги. 

 

Ключевые слова: квантовые вычисления; квантовый компьютер; квантовая технология; 

кубит; цифровая трансформация. 
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PROSPECTS FOR THE DEVELOPMENT OF QUANTUM COMPUTING 
 

The paper examines the prospects of application and problematic issues in the development of quantum 

computing, as well as developed recommendations for organizations in the IT field to solve them, which is very 

important for the successful implementation of the digital transformation of public administration, business and the 

transition to the digital economy of the country. The need for the development of quantum computing is due to the 

impossibility of infinitely increasing the performance of conventional computers in traditional ways by increasing the 

density and frequency of transistors. The choice of using a cloud quantum solution for studying and experimenting with 

quantum architectures, new programming stacks and algorithms is justified. It is hypothesized that the speed of 

quantum computing will allow building an «intelligent digital network» as the Internet of the future, characterized by 

intelligent devices providing personalized and predictive digital services. 
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ТЕЛЕКОММУНИКАЦИОННЫЕ СИСТЕМЫ И КОМПЬЮТЕРНЫЕ СЕТИ 
 

 УДК 004.896 
 

А.М.Ж. АЛЬ-ОБАЙДИ, С.Л. БАБАРИНОВ, А.В. БОЛДЫШЕВ, А.Н. ЗАЛИВИН 

 

АЛГОРИТМ АДАПТИВНОГО ПЛАНИРОВАНИЯ  

РАБОТЫ УЗЛОВ БЕСПРОВОДНОЙ СЕНСОРНОЙ СЕТИ 

 
Представлен алгоритм на основе обучающего автомата, позволяющий выполнять 

планирование активности сенсорных узлов в зависимости от параметров окружающей среды. 

Предлагаемый алгоритм ориентирован таким образом, чтобы обеспечить как можно меньше 

активных сенсорных узлов для охвата всех объектов контроля, что влечет за собой уменьшение 

энергопотребления всей беспроводной сенсорной сети. Оценка работоспособности алгоритма 

производилась на основе модели беспроводной сенсорной сети позволяющей изменять такие 

характеристики сети, как плотность распределения сенсорных узлов и объектов контроля, размер 

зоны приема сигнала сенсорного узла.  

 

Ключевые слова: сенсорные сети; самоорганизующиеся сети; обучающийся автомат; 

машинное обучение; энергоэффективность.  
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ADAPTIVE PLANNING ALGORITHM FOR WIRELESS SENSOR NETWORK NODES 

 

An algorithm based on a training automaton is presented, which allows planning the activity of sensor nodes 

depending on environmental parameters. The proposed algorithm is oriented in such a way as to provide as few active 

sensor nodes as possible to cover all objects of control, which entails a reduction in the energy consumption of the 

entire wireless sensor network. The efficiency of the algorithm was evaluated on the basis of a wireless sensor network 

model that allows changing network characteristics such as the density of distribution of sensor nodes and control 

objects, the size of the sensor node signal reception area. 

 

Keywords: sensor networks; self-organizing networks; learning automaton; machine learning; energy 

efficiency. 
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А.Б. БАСУКИНСКИЙ, Ю.А. БЕЛЕВСКАЯ, А.П. ФИСУН, Р.А. ФИСУН 
 

МЕТОДИКА КОНТРОЛЯ И ОЦЕНКИ ЭФФЕКТИВНОСТИ УПРАВЛЕНИЯ 

РАДИОКОНТРОЛЕМ ПРЕДПРИЯТИЙ РАДИОЧАСТОТНОЙ СЛУЖБЫ  

НА ОСНОВЕ ОПЕРАТИВНОЙ И ЭКСПЕРТНОЙ ИНФОРМАЦИИ 

 
Методика контроля и оценки эффективности управления радиоконтролем основана на 

использовании метода интеллектуальной поддержки управленческих решений на предприятии 

радиочастотной службы, оперативной и экспертной информации при организации и осуществлении 

мероприятий радиоконтроля. Методика является эффективным инструментарием анализа 

управленческой производственной деятельности структурных подразделений радиоконтроля при 

решении ими задач организации и осуществлении комплекса организационных и технических 

мероприятий, инструментального контроля параметров излучений радиоэлектронных средства и 

(или) высокочастотных устройств. 

Методика позволяет получить количественную оценку состояния управления 

производственной и обеспечивающей деятельности структурных подразделений предприятий 

радиоконтроля. 

 

Ключевые слова: методика оценки эффективности управления радиоконтролем; 

предприятия радиочастотной службы; показатели оценки эффективности управления 

радиоконтролем; параметры радиоэлектронных средств. 
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METHODOLOGY FOR MONITORING AND EVALUATING THE EFFECTIVENESS  

OF RADIO CONTROL MANAGEMENT OF RADIO FREQUENCY SERVICE ENTERPRISES 

BASED ON OPERATIONAL AND EXPERT INFORMATION 

 

The methodology for monitoring and evaluating the effectiveness of radio control management is based on the 

use of the method of intellectual support of management decisions at the enterprise of the radio frequency service, 

operational and expert information in the organization and implementation of activities of the radio control 

management. The methodology is an effective tool for analyzing the managerial production activities of structural units 

of radio control when they solve the tasks of organizing and implementing a set of organizational and technical 

measures, instrumental control of radiation parameters of radio-electronic means and (or) high-frequency devices. 

The methodology allows to obtain a quantitative assessment of the state of management of production and 

supporting activities of structural divisions of radio control enterprises. 
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УДК 004.735 
 

М.С. ДМИТРИЕВ, И.В. ПОЛЯНСКАЯ  

 

ПОДХОД К РАЦИОНАЛЬНОМУ ВЫБОРУ  

ТЕЛЕКОММУНИКАЦИОННОГО ОБОРУДОВАНИЯ НА ОСНОВЕ 

 МИНИМИЗАЦИИ СТОИМОСТИ ВЫПОЛНЕНИЯ ИМ ТРЕБУЕМОЙ ЗАДАЧИ 
 

В статье рассматриваются существующие методы рационального выбора 

телекоммуникационного оборудования при создании (модернизации, развитии) 

инфокоммуникационных систем. Определены основные достоинства и недостатки рассмотренных 

методов и с их учетом предложен подход к рациональному выбору телекоммуникационного 

оборудования на основе минимизации стоимости выполнения им требуемой задачи.  

 

Ключевые слова: инфокоммуникационные системы; методы экспертных оценок; метод 

Дельфи; метод идеальной точки; уровень технического совершенства образца; обобщенный 

показатель эффективности функционирования. 
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AN APPROACH TO THE RATIONAL CHOICE OF TELECOMMUNICATION EQUIPMENT  

BASED ON MINIMIZING THE COST OF PERFORMING THE REQUIRED TASK 

 

The article discusses the existing methods of rational choice of telecommunication equipment in the creation 

(modernization, development) of infocommunication systems. The main advantages and disadvantages of the 

considered methods are determined and, taking them into account, an approach to the rational choice of 

telecommunication equipment based on minimizing the cost of performing the required task is proposed. 

 

Keywords: infocommunication systems; expert evaluation methods; Delphi method; ideal point method; level 

of technical perfection of the sample; generalized indicator of operational efficiency. 
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УДК 621.376.24 

 

В.М. ДОНЦОВ, И.П. ПОТАПОВ, А.В. ТЮТЯКИН  

 

ПОДАВЛЕНИЕ ВНЕПОЛОСНЫХ СПЕКТРАЛЬНЫХ СОСТАВЛЯЮЩИХ  

В ЦИФРО-АНАЛОГОВЫХ SSB-ПЕРЕДАТЧИКАХ  

ДЕКАМЕТРОВОГО ДИАПАЗОНА 

 
Статья посвящена анализу основных источников и способов подавления внеполосных 

спектральных компонент цифро-аналоговых SSB-передатчиков. Полученные результаты позволяют 

корректно осуществлять выбор средств подавления внеполосных составляющих выходных сигналов 

SSB-передатчиков. 

 

Ключевые слова: SSB-передатчик; декаметровый диапазон; подавление внеполосных 

спектральных компонент. 
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OUT-OF-BAND FREQUENCY COMPONENTS SUPPRESSION  

IN MIXED-SIGNAL DECAMETRIC-WAVELENGTH SSB-TRANSMITTERS 

 

The article is devoted to the analysis of the sources and suppression methods of out-of-band frequency 

components of mixed-signal decametric-wavelength SSB-transmitters. The obtained results permit to select correctly 

the means for suppression of out-of-band frequency components of SSB-transmitters output signals. 

 

Keywords: SSB-transmitter; decametric wavelength; suppression of out-of-band frequency components. 
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УДК 654.924 

 

А.Н. ОРЕШИН, Р.А. ОРЕШИН, Д.Ю. ФИЛАТОВ  

 
МОДЕЛЬ КОМПЛЕКСНОЙ СИСТЕМЫ МОНИТОРИНГА 

И СИГНАЛИЗАЦИИ УДАЛЕННЫХ ОБЪЕКТОВ 

 
 В современных условиях устойчивость и безопасность телекоммуникационной 

инфраструктуры определяется способностью систем мониторинга своевременно 

идентифицировать угрозы и отклонения от норм параметров, а также оперативно реагировать на 

них. В статье представлена модель комплексной системы мониторинга, предназначенная для сбора, 

обработки, хранения и анализа технологической информации о состоянии удаленных объектов связи, 

оборудования, кабельных линий, администрирования изделий из состава аппаратно-программного 

комплекса, оповещения технического персонала о контролируемых событиях, защиты передаваемой 

информации по транспортной сети с коммутацией пакетов. Данный подход позволит дать 

интегральную оценку состояния удаленных объектов с дифференциацией по анализируемым 

функциям. 

 

 Ключевые слова: мониторинг; биометрический идентификационный признак; 

видеонаблюдение; охранно-пожарная сигнализация; система контроля и управления доступом; 

телеметрия; техническое состояние; транспортная сеть с коммутацией пакетов. 
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MODEL OF AN INTEGRATED MONITORING SYSTEM AND ALARMS OF REMOTE OBJECTS 

 

The stability and security of telecommunications infrastructure in modern conditions is determined by the 

ability of monitoring systems to identify threats and deviations from norms in a timely manner, as well as to respond 

promptly to them. The article presents a model of an integrated monitoring system designed to collect, process, store 

and analyze technological information about the status of remote communication facilities, equipment, cable lines, 

administration of products from the hardware and software complex, notification of technical personnel about 

controlled events, protection of transmitted information over a packet-switched transport network. This approach will 

allow us to give an integral assessment of the state of remote objects with differentiation by the analyzed functions. 
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ОБЕСПЕЧЕНИЕ ПРОТИВОДЕЙСТВИЯ КИБЕРАТАКАМ  

В УСЛОВИЯХ ИНФОРМАЦИОННОЙ ВОЙНЫ 

 
 Данная статья ставит перед собой цель: изучить условия обеспечения противодействия 

кибератакам в условиях информационной войны. При детальном рассмотрении всех видов 

информационного оружия, способов его воздействия и манипуляции массовым сознанием можно 

сделать вывод о том, какими средствами защиты стоит пользоваться в том или ином случае. 

Таким образом, рассмотрев все возможности современных специалистов по защите данных в 

условиях информационной был сделан вывод о наиболее и наименее эффективных методах защиты. 
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ENSURING COUNTERACTION  

TO CYBER ATTACKS IN THE CONTEXT OF THE INFORMATION WAR 

 

 This article aims to study the conditions for countering cyber attacks in an information war. With a detailed 

examination of all types of information weapons, methods of their impact and manipulation of mass consciousness, it 

can be concluded what means of protection should be used in this or that case. Thus, having considered all the 

possibilities of modern data protection specialists in the information environment, a conclusion was made about the 

most and least effective methods of protection. 
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